

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 15 de diciembre de 1912 || Núm. 283

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olnutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

D'scurso
pronunciado en el Cementerio
en el acto de la inhumación
de los restos de la señorita
ZORAIDA REYES,
por la señorita Lía Madrigal M.

Hoy por la mañana fulmos sorprendidos por la triste nueva que el periódico nos trajo. Zoraida, nuestra dulce amiga había muerto.

En el momento en que leí la noticia me era imposible creerlo; ¿cómo creer que Zoraida, aquella flor aun en capullo, ya se había marchitado para siempre!

Oh! imposible, exclamé, no puede ser; luego con más calma volví á leer el periódico y ví que no me equivocaba.

Zoraida era la que ya no figuraba en el número de los vivos. Se había ido de este misero suelo.

Con lágrimas en mis ojos comuniqué la fatal noticia á mi familia y desde ese momento no hemos hecho más que compadecer á todos aquellos seres que tanto la amaban, porque la pérdida que sufrían es irreparable. Ningún otro ser puede llegar á ocupar el puesto que ella para siempre ha dejado vacío en su hogar.

La muerte es algo que, por lo común, no nos debía ya sorprender; todos los días se repite, pero cuando á nosotros llega la noticia de que una persona á quien hemos tratado y queremos, ha muerto, sentimos el alma embargada de pensar inmenso, un estremecimiento sacude nuestro cuerpo, á la vez que las lágrimas brotan de nuestros ojos. Ya no pensamos más que en aquel ser querido al cual hemos perdido para siempre, y lloramos y lloramos, sin encontrar un consuelo para aliviar nuestro profundo dolor.

Esto es lo que aquí en la tierra pasa, pero hay que ver con los ojos del alma lo que más allá sucede. La puerta del cielo se abre, y se ven entrar por ella ángeles de alas doradas, conduciendo otro ángel que de aquí nos acaban de arrebatar. Dios los había enviado por él á la tierra. Llegan y colocan su preciosa carga á los pies del Señor. Los querubines hacen entonces vibrar las cuerdas de sus harpas y entonan cánticos de alabanzas; así reciben á su nuevo huésped, el cual aumentará el número de ellos.

Amigos: Zoraida no ha muerto, no ha hecho más que traspasar los umbrales de esta vida llena de tristezas y lágrimas para ir á habitar en el lugar á donde el pesar jamás llegará.

Su alma pura ha volado á otro mundo á recoger y gozar del premio que Dios allá le tenía preparado.

Dichosa ella que tan pronto dejó este cuerpo que aprisionaba su alma sin dejarle volar á las alturas!

Dichosa que vivirá feliz por siglos de siglos sin encontrar en su camino crueles desengaños. Ya nada humano podrá turbar su eterna felicidad.

Zoraida le pertenece á Dios y á los ángeles.

Al despedirnos de ella para siempre lo hacemos con profundo dolor pero con el consuelo inmenso de volverla á ver.

Que Dios envíe su dulce consuelo á los seres que hoy sufren la pena que les causa tu separación. ¡Oh, Zoraida, espéranos en el Cielo!

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para
NOCHE BUENA
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 405

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



La danza

Todos esos decires y toda la bulla política respecto de candidaturas y campañas electorales con todas las otras etcéteras de antirrepublicanismo y otros anti y no anti, no pasan de las columnas de ciertos periódicos que no encuentran material para llenar sus columnas.

La sociedad, el país, el pueblo, no están para esos ajeteos tempraneros.

Hay muchas cosechas de maíz, de frijoles y papas que recoger de la tierra que este año parece que respon- de con cariño y gratitud a los esfuer- zos de los que la han trabajado.

La zafra de los ingenios está en lo mejor.

La cosecha de café y su beneficio llaman la atención de todos los brazos y los propietarios tienen fija su aten- ción en esos graves intereses que forman parte integrante de la vida esen- cial de la nación.

Aquí, lo mismo que en los Estados Unidos, hay lo que se llama los «ex- plotadores políticos», los hombres que hacen su agosto o que recogen la cosecha en las campañas políticas; allá lo mismo que aquí tenemos que ir contra ellos.

Hay en la prensa lo mismo que fue- ra de ella quienes desearan una cam- paña electoral larga por el lucro que ella deja. Hay también en la prensa y fuera de ella temperamentos in- quietos que juzgan corto todo perío- do para una campaña electoral y con la mejor buena fe del mundo.

Contra los primeros hay que ir dé- cidamente, a los segundos hay que apaciguarlos, que calmarlos y llama- rlos a paciencia.

Los noventa millones de habitan- tes de los Estados Unidos, donde a pesar de todo hay corrupción políti- ca, hacen su campaña electoral en

seis meses. (Tres meses de campaña electoral intensa).

Nuestro pueblo experto, listo, sabe a qué atenerse. Ninguna de las an- sias de prensa comercial o inquieta lo hará moverse antes de tiempo. Él sa- be el minuto en que es necesario apre- tarse para ejercer sus derechos de soberano. Él sabe que no le convie- ne, que no es bueno para sus intere- ses agitarse desde tan pronto.

Si en los Estados Unidos resuelven la cuestión total en seis meses, ¿por- qué nosotros, con mucho menos de medio millón de almas, hemos de em- plear más de un año en una campaña electoral?

No, no es de buenos patriotas atiz- ar desde ahora la hoguera electoral.

Todavía al Gobierno actual le falta mucho tiempo de administración. De- jémoslo que haga su gestión tranqui- lo, sin distraer su atención de las preocupaciones de su programa ad- ministrativo.

Que la prensa que no tiene más material que el de los rumores y na- derías políticas que inventa, siga em- peñada en tal anodimismo.

Nosotros seámosnos empeñados en que el pueblo sabrá mejor que nadie cuando debe ocuparse en la gestión electoral. Y ese pueblo que conoce a los pocos hombres de Costa Rica, su historia, sus antecedentes, etc. etc., no necesita de los mentores que tra- tan de azuzarlo en el justo descanso, ocupado en otras tareas, para hablar a su tiempo como él sabe hacerlo.

La lucha es buena, es indispensa- ble, si no se presentara la buscaría- mos, pero a su tiempo.

Hemos vivido y somos de la lucha en todos sus aspectos; cuando venga la electoral estaremos en ella de cuer- po entero.

Frases para la Señorita.

ANGELA ACUÑA BRAUN
que se bachillera hoy

Cómo es satisfactorio, cuando se va tras el rastro luminoso de un anhelo, llegar a la cumbre y, volviendo los ojos, contemplar cuántos guijarros que punza- ron nuestras plantas y obstaculizaron nuestra marcha se han quedado detrás. Ver desde allí más limpio el horizonte y escuchar las sonoridades del huracán que pasa saludándonos, y seguir, avaros del tiempo y enamorados de la Gloria, hacia un monte más erguido.

«para ir desde él a saludar la aurora»

Su triunfo de hoy la coloca sobre una enhiesta cima de pensamiento, en viaje hacia campos más propicios para sus aspiraciones de mujer y sus ideales de humana. Y Ud. sabrá llegar allá porque lleva en una mano la espada que abre la brecha entre el bosque, y jugando entre sus labios una sonrisa de estolicismo para los obstáculos del camino.

Ud. está probando cómo no es cierto lo que dice el Código del Maná cuando afirma: «Brama ha inculcado a la mujer la pasión de los adornos, de los manjares suculentos y de la pereza; no hay vicio ni defecto que ella no posea; tiene la boca de loto y el corazón de cortante acero, no ama a nadie sino así misma...»

Ud. va por el camino de la mujer mo- derna «que quiere y puede» y que a despecho de los prejuicios de este siglo, la- braría su ideal sola y para ella. El futuro las encontrará a Ud. muy lejos, bajo cielos más limpios, y en hogares que no sean vuestras prisiones.

Para Ud. mi mejor felicitación.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO.

Suscríbese a
"El Republicano"

Madre desnaturalizada que atormenta cruelmente a su tierno hijo

Un número considerable de respetables vecinos de esta ciudad han presentado la respectiva queja protestando de un acto cruel e inhumano que hace días viene cometiendo una desnaturalizada madre con una infeliz criatura que cuenta apenas cinco meses de edad.

Según afirmación verídica de dichas personas, esta buena señora, acostumbra salir todas las noches de buro, dejando encerrada en una de las habitaciones la criatura. El nocturno paseo dura casi siempre cuatro ó cinco horas, tiempo que emplea el niño para gritar y llorar amargamente, poniendo en constante agonía a todo el vecindario.

Cuando la madre llega y lo encuentra llorando, lo castiga bárbaramente y para evitar que los vecinos se enteren, le amordaza la boca con un pañuelo.

Si esta queja es cierta y el hecho vil y cruel de esa madre sin corazón se com- prueba, merece que las autoridades vier- tan sobre ella todo el rigor de la ley.

PROGRAMA

Para la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1.—Gran Marcha Triunfal... Turine
- 2.—Il Guarany.—Obertura... C. Gómez
- 3.—Triunfo de amor.—Inter- nezco... J. Fonseca
- 4.—Fiesta Nupcial.—Fanta- sía... Kessels
- 5.—La Berceuse.—Valse... Waldteufel

El Director,
R. CAMPABADAL

Despedida de la escuela y el colegio

Discurso pronunciado en la clausura de los exámenes de la Escuela Normal

Queridos profesores, compañeras:

En los días que han precedido a éste de nuestra triste separación del Colegio, muchas veces he pensado profundamente en la inmensa labor que maestros y profesores ejecutan con los cerebros que aún no se han abierto a la luz de la razón.

Veo claramente en mis recuerdos ahora mejor que en ninguna ocasión el primer día de clases en la escuela en que pisando también por vez primera los umbrales de un plantel de enseñanza, mi razón e inteligencia se empezaron a abrir al benéfico soplo de otras inteligencias superiores, semejante al delicado capullo, que al suave calor matinal, se convierte en fragante rosa; se ve perfecta- mente el lento y laborioso proceso que la inteligencia debe seguir para cultivarse, ayudada por el trabajo inmenso que los maestros tienen que ejecutar para formar cerebros bien ejercitados y razones claras.

Recuerdo el estado de mi inteligencia cuando era una chiquilla de 1er. grado y cuando lo fui de U. en que ya los estudios eran un poco más serios; cuando con gran satisfacción nos sentíamos capaces de resolver un problema de interés compuesto, de regla de 3; cuando ya leíamos algunos autores muy amenos, y conocía- mos muchas otras cosas, las cuales nos facilitarían la continuación de los estu- dios superiores. Y luego, la entrada al colegio, qué cambio tan inmenso! Un pro- fesor para cada asignatura; claras lec- ciones en aulas a propósito; todo el mane- jo del establecimiento, qué distinto de aquel a que se está acostumbrado en la escuela!

El sólo hecho de encontrarse en medio de caras desconocidas, obra en el ánimo de una pobre colegiala de una manera terrible, y dichosamente la situación sólo dura uno ó dos días, a lo sumo, porque luego vienen las preguntas: cómo se llama usted, de dónde es, está usted muy triste?, y otras cosas por el estilo que luego terminan con esa amistad franca y sincera que nace en las aulas del colegio y vive eternamente en el corazón.

Del I al III Año se verifica un gran ascenso en los estudios; todos los ramos se amplían grandemente, y qué agrada- bles parecen las matemáticas, la geogra- fía, la historia; qué amenas las lecciones de castellano, cuando ya se estudian las diferentes formas de la poesía, algunos autores célebres, y tantas otras cosas que no es necesario enumerar!

Luego, en la Sección Normal, se da un paso muy grande: las lecciones de peda- gogía y práctica nos ponen en contacto con los niños, y aquí es de notar el paso tan grande que en favor de la cultura se ha dado de algunos años a esta parte: los sistemas de enseñanza, hoy día hacen de la escuela un lugar agradable, y la harán aún más deliciosa dentro de un tiempo ilimitado, continuando las innovaciones útiles y eliminando todo aquello que no sea muy provechoso para el culto moral e intelectual del niño en la casa y en la escuela; esto nos demuestra claramente que el trabajo que inclinan Sócrates, Platón, Jenofonte, Aristóteles y otros sabios de la antigüedad, y que más tarde fueron continuados por Bacon, Comenius, Descartes, Pestalozzi, Froebel, y tantos otros, lejos de estar concluido, queda aún mucho que hacer por él.

La pedagogía moderna, basada sobre los principios más aceptables de cada uno de estos grandes hombres, tiene mu- cho que trabajar aún en pro de la gran lucha por la cultura.

Tales son, á grandes rasgos, mis consi- deraciones sobre mi vida escolar y de co- legio, en este día, en que con el corazón rebosante de amargura, pero con una no- ción completa del deber, nos retiramos de este sagrado recinto de enseñanza.

Compañeras: A nosotras nos correspon- de continuar esta lucha, que en verdad es fuerte, pero propóngámonos trabajar sin descanso en esta gran obra, ya como maestras ó más tarde como madres de familia somos jóvenes y fuertes, pero ha- gamos que el desdase que ahora mismo se verificará al retirarnos del colegio, sea en favor del adelanto moral e intelectual de las nuevas generaciones, que son la futura esperanza de la Patria; estamos frente de nuestro porvenir, inmenso como el mar, y como el mar quizá preceleso, pero tengamos fe en la verdad y seamos útiles á la Costa Rica que tanto amamos.

Y á nosotros, queridos profesores: en nombre de mis compañeras del III Año Normal, os doy las más sinceras gracias y os ofrezco nuestra eterna gratitud por la noble labor llevada á cabo durante 6 años; tened fe en que vuestros esfuerzos no se han perdido, que el amor al estudio que habéis despartado en nosotras nos hace aptas para abrirnos nuevos horizontes, que trabajaremos sin descanso por dignificar la noble misión que nos confiáis, para formar inteligencias claras y corazones nobles, demostrándoos así que vuestros esfuerzos no se han perdido.

Con vuestro adiós dadnos vuestra ben- dición, que será la que nos aliente en los duros combates de la vida, y nosotras, con el nuestro, os repetimos que vuestra memoria vivirá por siempre en nuestro corazón, porque con la luz de vuestros conocimientos habéis iluminado nuestra inteligencia.

Recibid, pues, el testimonio de grati- tud de vuestras alumnas de VI Año.

ANGELA BALDARES

La fiesta en el Colegio Superior de Señoritas

Estas fiestas tienen para mí una va- porosa evocación: una evocación en- treabierta en el jardín fragante de las juveniles emociones donde el Alma, tímida y temblorosa espera, cautelo- samente, como una novia ingenua, la coronación de una ansia.

Tienen estas fiestas un olorillo á algo que una vez se sintió muy hon- damente, cuando la imaginación era muchachilla traviesa, y que no se puede borrar en el panorama de las añoranzas!

Esta fiesta hizo que mi observa- ción, intrusamente, se colocara á trav- és de las ojivas del Colegio y mira- ra, oyera ó sintiera:

Días felices del maestro Vargas Calvo.

Hasta mañana, versos de despedi- da, rimados por la señorita Austelina Salas; versos que pueden herma- nizarse con los de nuestro poeta Cha- varría, en estilo y decir.

Adiós, danza de don Juan Dávila.

Despedida, bien cortado discurso, de la señorita Angela Baldares, quien, de paso sea dicho, fué muy cruel por- que sorprendió al sentimentalismo en su mejor desnudez para aurearlo con lágrimas de sus compañeras y parte del público; un discurso de los pocos que dicta el corazón y de los pocos que perfuma la sinceridad.

El país natal, canción por los años III IV V y VI.

Distribución de certificados de con- clusión de estudios complementarios; recibieronlo 19 señoritas á quienes el público rindió efusivos aplausos, sin distinción alguna.

Regata veneciana, (duo) por las se- ñoritas Fe Castro, Eduvigis Wieping, Josefina López y Ester Ortiz, fue una nota blanca á la que el público correspondió muy consecuentemente.

Colegio de Señoritas; reseña del Colegio, su fundación, su progreso, obstáculos y halagüeños frutos, por el señor Director, es un trabajo con- cienzudo que amerita al autor.

Tendremos Misa de Gallo en la Noche Buena

La Colonia Inglesa Católica, residente en San José celebrará una misa solemne acompañada de gran orquesta y coro en la noche del 24 del corriente mes.

El acto tendrá lugar en la Capilla del Sagrado.

El Presbítero Russell oficiará la misa, y luego desde el púlpito dirigirá la pala- bra á todos los fieles.

La ceremonia y sermón serán en inglés, y todo el que desee asistir tendrá que proveerse de una tarjeta de invitación que se repartirá gratis en el Colegio An- glo-Americano, dando la preferencia á todo el que conozca el idioma.

El delegado de Costa Rica á la Quinta Conferencia Centroamericana

El señor Presidente de la República ha nombrado al señor don Faustino Viquez Zamora, delegado de Costa Rica á la 5ª Conferencia Centroamericana que se re- unirá en esta capital el 19 de enero próxi- mo, la cual hará, indudablemente, una gran labor centroamericanista.

Y de *Pink Lady*? qué decir de ese *Pink Lady*?, de ese vals que sub- levo al auditorio hasta el punto de *bisarlo*? Vals de África serenata l'Har- monia que supieron interpretar mag- níficamente las señoritas del IV y V años.

La distribución de títulos de Maes- tra Normal, la coronación ansiada, de 29 novias de ese viejo insaciable: Magisterio, como todas las corona- ciones, se revistió de la pompa so- lemne de los mejores triunfos; reci- bieron el título:

Julia Acuña, Oliva Altamirano, Rafael Alpizar, Armenia Alvarado, Anatolia Arias, Angela Baldares, Luz Fuentes, Cecilia Jiménez, María C. Loría, Victoria Madrigal, Elena Mar- tín, Elida Naranjo, Esperanza Núñez, Julia Peña, María Luisa Quirós, Ara- celi Robles, María T. Rodríguez, E- vangelina Romero, Romelia Rojas, Ester Rojas, Austelina Salas, Ema Sáenz, Adela Solano, Elena Soto, Ma- ría R. Vargas, Josefa Villar y Mer- cedes Zamora.

Almas, todas, fuertes y templadas en los mejores propósitos, de quienes hicieron muy justos elogios el señor Director y Colegas, quienes se mues- tran altamente satisfechos por ser este el primer sexto año que gana el curso unánimemente, obteniendo in- mejorables promedios.

A estas nuevas sembradoras de luz, dulces y buenas, á quienes la Patria habrá de agradecer los esfuerzos por el adelantamiento intelectual, que por Ella levantan, que les sean muy propicias las cabecitas rubias que espe- ran la fecunda simiente, hacedora de cerebros sanos y fuertes corazones, que brotará, bajo el riego de la cari- cia en el jardín risueño de las aulas adorables!

Y el acto terminó con el Himno al Colegio, que es un himno triunfal, una estrofa de victoria y un canto de amor!

RAÚL SALAZAR A.

Ultimos acuerdos de la Facultad de Medicina

Reunido el cuerpo médico en sesión ex- traordinaria antier noche, tomaron los siguientes acuerdos: En la causa seguida contra Andrés Jurado Delgado por homi- cidio en la persona de su hermano To- más, se le declaró responsable del hecho que se le acusa.

En la causa remitida de Santo Domín- go de Heredia, contra Manuel Sánchez, por lesiones inferidas á José María Sán- chez, se comisionó á los doctores Barrio- nuevo y Quirós, para que examinen la causa y dictaminen.

Se aprobaron en un todo los exámenes de primer curso de a Escuela de Obsté- tricas.

El Doctor Francisco F. Bestit, solicitó la incorporación á esta Facultad, presen- tando sus títulos como médico graduado de la Universidad de Honduras. La Fa- cultad acordó por unanimidad, y según los tratados de Washington, aceptar la incorporación de dicho médico.

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA, con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 499.—911.

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

DISCURSO DEL HONORABLE MISTER SULZER,

pronunciado en el banquete de la Sociedad de Derecho Internacional

Traducido para EL REPUBLICANO

(William Sulzer, actualmente Representante por el Estado de New York y Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes, candidato democrático para Gobernador del precitado Estado, que ha sido elegido recientemente con gran mayoría, es uno de los publicistas y oradores más distinguidos en la Gran Unión, señalándose por secundar, enérgica y elocuentemente, al ilustre Champ Clark, Presidente de la Cámara, para defender la Integridad de los territorios hispano-americanos y combatir el Imperialismo y la Enmienda Platt).

Señores: como panamericano, me es muy grato hallarme aquí esta noche. Sabido es que todos los americanos son amigos, y todo el pueblo de los Estados Unidos se interesa en los asuntos panamericanos, así como en el progreso y prosperidad de los pueblos de Centro y Sud América. Nos regocijamos de su bienestar material, y no podemos, por tanto, mostrarnos indiferentes cuando se trata de sus trastornos, ya sean extranjeros o domésticos, que de cuando en cuando los perturban y quebrantan temporalmente. La Sociedad esta está llevando a cabo una obra patriótica, y ojalá que el éxito más brillante corone sus futuros esfuerzos.

Debajo de todas las diferencias superficiales entre los latinos y teutones, yace una gran semejanza, pues estos pueblos han sido unificados por tres grandes movimientos en la historia europea, la antigua emigración de los pueblos blancos, las cruzadas y la colonización.

La solemne declaración de Monroe fué la última piedra puesta al edificio de la independencia hispano-americana, y ha sido hasta hoy la roca, á donde han venido á estrellarse los anhelos de reivindicación y de reconquista de los países del Viejo Mundo: ante ella hubieron de detenerse y quedar reducidos á la nada, así los vastos proyectos de dominación acordados en Verona por los monarcas coaligados de la Santa Alianza, como las infortunadas aventuras de México, de las Islas Chinchas y de la República Dominicana. El mensaje de Monroe, si bien no tuvo por objeto exponer principio alguno, ni en mira otra cosa que el interés particular de los Estados Unidos, formuló con tal precisión la situación internacional del Nuevo Mundo respecto del antiguo, y sintetizó tan netamente las aspiraciones y destinos de toda la América, que en cierto modo vino á ser su evangelio.

Si, esa declaración hecha en ocasión tan oportuna como crítica, fué para las repúblicas ibero-americanas, base fundamental, sobre la cual afirmaron su soberanía y sus instituciones, y para la América toda, fué, y continúa siendo, símbolo de la solidaridad continental, que une á los pueblos de habla inglesa y habla española, y pone sus instituciones y su territorio al abrigo de la violencia y posibles extrañas intrusiones, asegurando á cada país su vida nacional, como organismos que no podían ser desintegrados jamás, al impulso de ambiciones expansionistas nuestras ó europeas. En este sentido, es indudable que esa doctrina constituye la piedra angular de la existencia latino-americana política y es, en el hecho, uno de los principios cardinales de su vida internacional.

Proclamada y mantenida con cabal firmeza por nosotros, y sustentada con no menos decisión y entusiasmo que las otras repúblicas americanas, cada vez que la independencia ó la integridad de esos países se ha amenazado, la Doctrina de Monroe ha jugado papel importante y

recibido nueva consagración. Así nos lo enseñan, entre otros episodios, la declaración del Secretario de Estado Buchanan, en 1848, con motivo de la expedición del General Flores, al Ecuador: la actitud de los Estados Unidos y su Gobierno, con motivo de la intervención francesa en México, en 1862-1866: la manifestación del Secretario de Estado Seward, cuando la guerra de España contra Chile y Perú, en 1884-1885: nuestra protesta contra la reincorporación de la Isla de Santo Domingo á España, en 1861, y la declaración de nuestro Gobierno, á propósito del conflicto de límites de Guayana, entre Venezuela é Inglaterra.

Es necesario, pues, admitir que gracias á esa Doctrina, defendida por nuestra diplomacia con tanta habilidad como energía y constancia, el continente hispano-americano ha permanecido hasta ahora inmune contra la tendencia colonizadora, que caracteriza la política de los grandes países de Europa—pero, bastará en adelante esta política del Gobierno de los Estados Unidos, para precaver á las naciones débiles de América, contra los intentos de conquista, por parte de las naciones fuertes europeas ó de una administración americana con inclinaciones imperialistas?

Este es el problema con que pueden verse confrontados los hispano-americanos y nuestro honor nacional, en futuro no remoto, y la lógica, así como la más elemental previsión, nos enseña que debemos anticiparnos á solucionarlo.

La misma Doctrina Monroe será bastante á obviar la dificultad, con sólo que los países de América, sin mirar á las cosas del pasado, sino más bien que los ojos puestos en el porvenir, resolvieron llevar el pensamiento de Monroe á todo su desarrollo lógico, conforme á lo que el espíritu de los tiempos demanda, y que unidos en fraternal abrazo, proclamaron que la conquista queda definitivamente proscrita del Continente Americano, comprometiendo los anglos y los hispano-americanos, á no ejercitar ni tolerar la conquista de ningún territorio en este hemisferio—así se daría á la Doctrina la más elevada consagración, y los vínculos que unen á las repúblicas hermanas del mundo de Colón serían más fuertes, y se convertirían en verdaderos lazos de amistad fraternal.

Este debería ser el principal motivo de las deliberaciones del próximo Congreso Panamericano.

La declaración del Secretario de Estado, Root, hecha ante la Conferencia Panamericana de Río Janeiro, en 1906, incorporada en un tratado público, imponería silencio y respeto á los que se empeñan en negar á la Doctrina de Monroe valor internacional, alegando temerariamente que ella no pasa de ser la expresión de una tendencia política del Gobierno americano, y de ningún modo un principio aceptado por las naciones como ley.

Ahora, concretándose á posibles peligros que puedan constituir para la América latina, las tendencias imperialistas de algunos perjudiciales teorizantes políticos aquí, yo, pecando de presuntuoso me atrevo á asegurar que en adelante, sería muy difícil que una administración americana osase realizar conquistas injustificadas, despojando á alguna nacionalidad hispano-americana de su independencia, ni parcialmente de su territorio.

La Doctrina Monroe no es susceptible de interpretarse maliciosamente, y, precisamente porque soy partidario del Panamericano, es que apoyo esa Doctrina y deseo robustecerla.

Para mí, tan verdaderamente americano es el canadiense como el mejicano, el centro y sudamericano.

No existe más necesidad para invadir, por ejemplo, á nuestra hermana, la República de Méjico, porque hay un motín en Jiménez, que la que existiría para que invadiésemos al Canadá, si hubiera una perturbación en Quebec. Los pueblos de Méjico, Centro y Sud América, son amigos nuestros: esos pueblos viven en países espléndidos, en verdaderas repúblicas y no hay en el mundo entero pueblos más cultos, agradecidos y hospitalarios que ellos.

Algunas de sus obras sobre derecho internacional, han establecido grandes principios y se aceptan como autoridades.

Esos pueblos latino-americanos están contentos, unidos y prósperos, y habitan en los países del sol y de las flores.

Yo desearía que más norteamericanos viajaran por el Centro y Sud América, para que conocieran á los habitantes de aquellas maravillosas tierras. Cuán inmensa sería su gratitud hacia nosotros, si los dejásemos tranquilos, si no interviniésemos en sus asuntos y les permitiésemos censurar su propio destino.

Y como esos pueblos son amigos de los Estados Unidos, esperan que les demostremos una paternal simpatía. Necesitan nuestra ayuda en su progreso industrial: la necesitan para introducir sus productos en nuestros mercados: necesitan nuestro auxilio financiero para desarrollar sus grandes recursos naturales, y cuenta, que tanto éstos como sus productos, son mayores y más ricos que los de países lejanos más allá del Atlántico y del Pacífico.

Debemos ayudarlos en los constantes esfuerzos que hacen por mejorar sus condiciones: debemos extenderles una mano auxiliadora en su marcha de avance y de progreso, y debemos enorgullecernos de su prosperidad.

El éxito de ellos es nuestro éxito—nosotros necesitamos los productos suyos y ellos los nuestros y, por tanto, deben eliminarse todas las barreras que impidan un canje más equitativo de géneros, artículos y mercancías, entre nosotros y esos ricos países.

Sería un gran beneficio para nuestro pueblo, así como los de Centro y Sud América, y mutuamente ventajoso para todos y cada uno de ellos, si nos uniéramos con más estrechos vínculos de amistad, y contribuyésemos sinceramente á la paz, la prosperidad y el progreso industrial del Hemisferio Occidental.

Debemos aspirar á que reine la paz en esta parte del mundo, y fácil es lograrlo—podemos disfrutar de ella, si queremos, pues bastaría para eso con cumplir el precepto divino de las naciones, y que tratemos al prójimo como á nosotros mismos—he ahí todo lo que se necesita, y todo ello es bien sencillo.

Paso esencial para realidad tan hermosa, sería la formación de un Tribunal Supremo de Justicia Internacional, que entendiese en dirimir las diferencias que se susciten entre los pueblos, consiguientes del egoísmo nacional, del orgullo nacional, de la prevención nacional y la codicia nacional.

En ese Tribunal deben estar representadas todas las naciones civilizadas. Siempre que una nación tenga un agravio contra otra, antes de que pueda declarar la guerra con motivo de la controversia, debe someter el asunto al Tribunal, y una vez que éste pronuncie su fallo, las naciones adheridas al pacto estarán obligadas á acatarlo.

Cuando tengamos ese Tribunal de Justicia Internacional y un Código de Leyes Internacionales basado en la rectitud, la

equidad y la justicia, habrá llegado el día venturoso de la paz, y cesará por completo la guerra de conquista—entonces, únicamente entonces, reinará la paz en la tierra, y la cordialidad entre las naciones, y el progreso y la prosperidad, en nombre del género humano y de la civilización, marchará unidos en Oriente y Occidente y de un extremo á otro del globo.

Permitidme insistir en ciertos hechos particulares, por ameritarlo su actualidad.

No cabe duda de que Méjico es una república amiga, y debe ser tratada como tal por nuestro gobierno: nuestra política debe consistir en cumplir las obligaciones contraídas por virtud de tratados, exigir la observancia de las leyes de neutralidad, y abrigar la esperanza de que el patriótico pueblo mejicano pronto podrá ajustar sus controversias sin la intervención de los Estados Unidos.

Si los mejicanos siguen cumpliendo las obligaciones que han contraído con nosotros, y ofrecen garantías de vidas y haciendas á los ciudadanos americanos, nuestro Gobierno no puede intervenir en los asuntos internos de Méjico, dejando que ellos los arreglen según lo juzguen conveniente y á su manera.

No debe haber guerras de conquista; una invasión nuestra de Méjico sería un crimen internacional, y esa política es contraria á los sentimientos patrióticos de nueve décimas partes de nuestros habitantes, y constituye un mentís de nuestras declaraciones en pro de la paz y de relaciones comerciales más íntimas con nuestras Repúblicas hermanas.

¿Qué concepto formará la América Latina de la Gran República sedicente amiga y hermana, si ésta invadiera arbitrariamente el territorio mejicano, ó cualquier otro hispano-americano—aunque exista una rebelión—por el mero deseo de apropiarse parte de su dominio?

Somos intransigentes para exigirle fiel cumplimiento de los tratados á los ibero-americanos, y estamos muy al tanto de que en esos países se respeten vidas y haciendas de nuestros ciudadanos—nos aprovechamos de cualquier incidente imprevisible para ejercer presiones, intervenciones y, en algunos casos, expoliaciones—gobedeece esa severidad nuestra, á que observemos conducta intachable para con intereses extranjeros, dentro de nuestra nación? Respondan por mí la destrucción de propiedades y vida de italianos, alemanes, griegos é irlandeses, en esas huelgas frecuentes que aquí ocurren, motivadas por los abusos del monopolio.

La verdad es que nos extralimitamos con ciertas repúblicas latino-americanas, envalentonados por nuestra relativa superioridad, y la indiferencia con que las grandes potencias, por egoísmo, nos dejan manos libres en América.

No me extenderé á discutir hasta dónde, los atropellos de España en Cuba, justificaron nuestra actitud al declarar la guerra á dicha nación—sean cuáles fueren nuestros móviles, con el mero hecho de lograrse como uno de los resultantes del conflicto la independencia de la Gran Antilla, debemos bendecir nuestra gestión—pero el punto que deseo señalar, es, que si una guerra revolucionaria, con las mismas consiguientes asoladoras, y las mismas amenazas para vidas y haciendas americanas, ocurriera en Canadá, ya nos guardaríamos de meternos á Quijotes, y nos limitaríamos á protestas diplomáticas y, cuando más, nos conformaríamos con compensaciones pecuniarias á los propietarios dañados y á las familias de las víctimas.

Y ya que hablo de Cuba, ¿me quieren

ustedes decir, por qué cacareamos tanto nuestra ingerencia, cuando la conservamos atada como un cordel, por la Enmienda Platt?

Ah, yo sé y ustedes saben lo que pasa allí.

Todas esas injurias gratuitas que se permiten nuestros gobernantes para con los que rigen los destinos de Cuba, y esa acusación de incapacidad para ejercer aquel pueblo el self-government, son, en parte, mercedas y, en parte, exageradas, pero, en todo caso, los que menos tienen derecho para hacerlas, son los que integran nuestra administración, pues no sólo ellos son responsables de la situación cubana, por su complicidad en los grafts (chivos) internacionales, sino que, también, nuestro Presidente fué precisamente el que más contribuyó á que desapareciera la admirable situación económica y política, creada por el primer Presidente de Cuba.

Pero, ó yo soy muy mal profeta, ó el próximo noviembre el pueblo americano escarmentado y ávido de rectificaciones y justicia, ha de llevar al Poder hombres procedentes del Partido Democrático, y desaparecerían las Dawsonizaciones de aduanas, las intervenciones, las explotaciones y la Enmienda Platt: respirará Centro América.

Volviendo al tema de mi brindis y para terminar: nuestra esfera de influencia mundial, por concepto de la Doctrina Monroe, radica esencialmente en el Hemisferio Occidental.

Ahora bien: para que esa influencia resulte benéfica y verdaderamente provechosa á la civilización, debemos captarnos el respeto, buena voluntad y la amistad de las Repúblicas hermanas nuestras, y eso no podremos lograrlo si seguimos valiéndonos del más leve pretexto para intervenirlas, cuando no llegamos hasta á despojarlas de la que legítimamente les pertenece.

Esos pueblos de Centro y Sud América tienen tradiciones, costumbres, ideales y aspiraciones distintas de nosotros, y no menos plausibles y admirables.

En cultura, en caballerosidad, en instintos religiosos y generosos, rivalizan con los mejores elementos nuestros, y en cuanto á hospitalarios, ya quisieramos nosotros igualarnos.

Quizás lo único en que les excedemos, sea en nuestra capacidad para el self-government, y, precisamente, si en manos estuviera de algunos hombres políticos aquí, es de ese privilegio inenajenable, por el cual ellos han derramado su sangre para obtenerlo al independizarse, que se les privaría, aduciendo argumentos hipócritas, que responden á miras interesadas de nuestros políticos.

Repto, que tanto desde el punto de vista del equilibrio, como desde el finitivamente más importante de la paz, y de la justicia internacionales, es urgente que la Doctrina de Monroe, que ha sido acatada «de facto» por todas las potencias, reciba ya, la consagración de principio reconocido y admitido de la ley de las naciones.

Si en la próxima Conferencia de la Haya se llegara á resultado tan plausible, se alejaría todo motivo de posible desacuerdo entre los países de éste y del otro continente, cuyas consecuencias, si llegare á presentarse, no es posible proveer, se fomentaría la confianza entre las diversas naciones de ambos mundos, y, por medio de ella, las relaciones y la amistad.

Sería el paso más importante hacia el ideal que persigue esta sociedad, y que es la aspiración más noble del espíritu humano: «Intergentes, jus et pax».

He dicho.

A un amiguito

Nuestro buen amiguito, don Alejandro Aguilar Machado, coronó hoy una etapa de su vida con gran brillantez; alcanzó su bachillerato en humanidades.

Es un gran paso y dado con muchos méritos, para el amigo deseamos más y más triunfos en su vida, todos los que él es acreedor de alcanzar que son muchos.

Doctora JADWISIA de PICADO
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

El ornato de la ciudad

Macadamización de la calle 14

Un poeta-práctico

Hemos estado en la nueva calle 14, Sur, que el Municipio con tan buen acuerdo mandó á macadamizar. El trabajo ha resultado magnífico. Los vecinos están contentísimos, pues de este modo, viven cómodamente y sus propiedades valen más. Es un sitio muy pintoresco.

El arreglo de la nueva calle ha sido dirigido por el Ingeniero Municipal don Manuel Dengo, quien ha sido secundado hábilmente por un poeta, por un poeta verdadero, que es un valiente en esto de la lucha por la vida: ABEL FARINA. Ha

trabajado él rudamente bajo sol y lluvia, tal vez más satisfecho y orgulloso que cuando rimaba estrofas en su gabinete de estudio. Sirva esto de mentís á los que tienen á los intelectuales por nombres nada prácticos. La lira, el azadón y la espada: he aquí la trilogía simbólica de los espíritus altivos.

De sociedad

Ha nuestra mesa de redacción ha llegado la siguiente tarjeta que dice así: Carlos Guardia tiene el honor de participar á Ud. el matrimonio de su hija ELENA con el Ingeniero señor don FERNANDO CABEZAS ZALDIVAR.—San José, diciembre de 1912.

Para los nuevos esposos que han de unir muy pronto sus destinos en una nueva vida, van todos nuestros mejores deseos.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Libre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LOPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fins es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin imprección) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

-- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Smithfield, 12.—El mercado para ganado mayor no ha sido muy extenso, en cuanto al ganado, ha sido mejor para cerdos; según la opinión de los grandes traficantes, la carne será más cara en esta navidad, por la demanda excepcional de la calidad superior de carnero Inglés; gran ostentación de precio de carne argentina que llega en excelente condición.

Londres, 12.—La ley sobre la trata de blanca se salvó porque los miembros de la Cámara de los Comunes permanecieron en la sesión hasta las 4 de la mañana para aprobar las medidas, á despecho de la oposición de algunos radicales extremistas y se espera que mañana le impondrán el exequatur. Desde el lunes ha habido un verdadero éxodo al travez del Canal de la Mancha de los rufianes, probablemente por la cláusula del vapuleo; se han puesto todos en fuga. Eficazmente administrada la nueva ley contribuirá á mucho á poner coto al terrible tráfico. Lo que más contribuyó á que se tratase de pasar con urgencia la ley, son los frecuentes plagios ocurridos últimamente en el Westen, de muchachas pertenecientes á familias acomodadas. Dos muchachas que trabajaban en unos grandes almacenes fueron hace poco separadas con artimañas momentáneamente de sus madres y éstas, al percatarse se volvieron locas de pesar.

New York, 12.—Cometióse un gran robo de diamantes anoche por valor de 25 mil dollars. Las victimas fueron Verga y Cº de la 5ª avenida. 200 huelguistas en el camino de hierro del Erie, en el ramal Edgervat, atacaron á la policía y en la lucha mataron á 2 de ellos, al capitán y á un detective. Se dispersaron pero se teme que tiren bombas en los túneles. Si la situación se agrava acudirá la milicia. El informe oficial sobre la cosecha de algodón arroja un superávit de 200 mil fardos sobre los cálculos de la cosecha, habiendo sido este año de 13,820,000 fardos, la mayor en los últimos 5 años. Tan gran cantidad causó baja de 7 puntos.

Edmonton Alberta, 12.—Falleció Charles Wolcott, aeronauta, cayó de 3,000 pies de altura en 1895 en Sud América y este incidente le dió renombre universal.

Buenos Aires, 12.—El Presidente salió á bordo del crucero «Buenos Aires» á presenciar la revista naval; se firmó el decreto trasladando la Presidencia al vicepresidente de la Plaza; se asegura que de la Plaza aceptó la misión á Washington.

Río Janeiro, 12.—La cámara aprobó la ley de amnistía para los oficiales y soldados que participaron en el bombardeo de Manaos, habiendo sido rechazada la enmienda que los excluía. Se aseguró que Oliveira Lima, ex-Ministro en Bruselas, que acaba de llegar de los Estados Unidos, reorganizará el partido monárquico preparando su participación en la próxima campaña.

Washington, 12.—En el Congreso de la Liga Nacional Democrática de mujeres que se celebrará en los días 7, 8 y 9 de enero, participarán las esposas de eminentes demócratas. Salió Norfolk para Santo Domingo en el acorazado New Hampshire; seguirá un trasporte con los artilleros. Rumórase que Horacio Vasquez es el Presidente provisional de la Revolución. El Departamento de Estado es entusiasta por el empréstito de Guatemala de 30 millones. Los banqueros americanos rehabilitarán la situación financiera; al efectuarse el empréstito se pagará la deuda británica de un millón doscientos mil.

ECOS

Para Santa Cruz salió ayer nuestro particular amigo don Leovigildo Acuña, después de una corta permanencia en ésta. Que tenga muy feliz regreso.

—El simpático diputado ramonense don Rafael Rodríguez regresó también ayer para su querida San Ramón, después de haber cambiado el billete de lotería que la fortuna le premió y para cuyo cambio vino expresamente. Ya sabe él cómo deseamos que le haya ido bien y... que le aproveche.

—Los trabajos de Simón Amador para que venga el aviador Prévost, siguen viento en popa. No hay como Simón para una empresa de esta naturaleza; es capaz de poner á volar á media humanidad.

—Ante la Sala de Casación se ha presentado demanda de nulidad de votos de la elección municipal de Puntarenas: son los votos de dos quebrados; de manera que no hay ni que darle vuelta.

—«La Información» habla de «convenciones»; pero nadie le hace caso; ella puede hablar de muchas cosas; ¡ES IGUAL!

—Varios amigos de esta capital festejaron anteayer al Licenciado don Juan Alfaro por su elección de regidor de Alajuela. Sentimos mucho no haber estado presentes para participar de tan alegre fiesta, pues se nos informa que estuvo á la altura de su objeto.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

MIL MANZANAS

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Polini. Quien de razón de su paradero se le gratificará,

12-4-atl. CAYETANO BERMUDEZ

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n° 343 y teléfono n° 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores. Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministramos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.